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被雷军比下去了
海尔新媒体集体出动守护老板

在3月5日的“代表通道”上，小米集团董事长兼首席
执行官雷军站在前面，周云杰站在后面。但雷军人气高，
人群中不断有人向雷军打招呼，雷军则多次挥手满脸笑容
地回应，而站在雷军旁边的周云杰，仿佛没人认识。

而在此时，周云杰多次露出可爱的表情。这一幕被
网友记录下来，然后发到了网上。截至3月10日，视频
点赞量突破150万。

网友们开始“添油加醋”各种调侃，评论区炸锅了，各
种“神评”不断：

“周总内心：我哪不好？”
“哦……我呢，没人跟我打招呼？”
“很抱歉，以这样的方式认识您。”
“海尔老总算我们看着长大的……”
“我像个小米副总……”
看着自家老总被网友如此调侃，海尔系新媒体不干

了，他们集体出动，为万般“小委屈”的周总打CALL——
“我话都准备好了，你们就给雷总打招呼是吧？”
“周总：我的心比空调还凉！”
“我们低调内敛的周总也很帅！”
有了网友的推波助澜，加上官方号的灌水，周总这条

视频真火了！
说实话，在此之前，记者也不认识周云杰，相信很多

网友也不认识他。对于海尔，广大网友还停留在张瑞敏
的认知里。海尔什么时候换董事长了，网友都不知情。
经过这么一闹，现在大家都认识了。

网友评论：“看来，雷总不但带货能力强，带人的能力
也不弱。”

海尔空调旗舰店更是喊话：“你一票，我一票，我们周
总也出道！”

3月7日，周云杰在朋友圈亲自回应了此事。他表
示，自己也被“逗笑了”，并且欣然接受了这些“网络热
梗”。“最近因为参会没有来得及开账户，预计月底就要开
号了！”他还提醒网友，现在网上的“周云杰”账号都是冒
牌的。

海尔亟须新IP
创始人张瑞敏曾是玩IP的祖师爷

提起动画片，在大多“80后”“90后”脑海里，至今还
停留着《海尔兄弟》的印记。《海尔兄弟》动画片1993年开
拍，分阶段制作，2001年封镜，总历时8年，共212集。拍
完就播，动画片通过环球冒险故事，讲述各种科普知识，
在那个年代，《海尔兄弟》一度是很多孩子的心头好。

当时，海尔集团创始人张瑞敏希望通过动画片的形
式，传递企业文化和品牌价值。只不过，那时候还没有IP
这个概念。

但事实证明，《海尔兄弟》的IP太成功了，为海尔未来
20年的发展都作出了重要贡献。有很多“80后”“90后”表
示，购买海尔的家电，其中一部分原因就是“童年好感”。

《海尔兄弟》还于1999年登陆美国，成为中国首部实
现国际播出的动画片。这种卡通形象，也为海尔的国际
化作出了不可磨灭的贡献。当年，张瑞敏力排众议在美
国南卡州建厂，成为中国第一家在美建厂的中国企业，从
而推动海尔品牌全球化。

因此，在IP打造、在商业营销上，海尔才是“老师傅”。
此外，海尔创始人张瑞敏也是一个成功的IP。很多

“80后”“90后”都听过一个著名的故事——海尔张瑞敏
怒砸不合格冰箱的故事。这个故事被写进了很多商业课
程，甚至写进了哈佛商学院案例被广泛传播。张瑞敏推
出的“真诚到永远”服务品牌，至今都有口皆碑。

2021年，张瑞敏辞任海尔集团董事局主席，由周云
杰接任。辞职后，张瑞敏就很少出现在公众面前，而继任
者周云杰也比较低调，所以这几年我们很少见到海尔的
新闻。与此同时，海尔传统的两大超级IP——《海尔兄
弟》和张瑞敏，都陷入沉寂。

其实，2018年海尔曾推出过新版动画，但是人物造
型过于科幻，引发观众不满，没有取得好的效果。

近日，周云杰接受采访时表示，将会重启《海尔兄弟》
IP，推出续集，同时形式不限于动画片。

低调的巨人
早已从智能制造向生态帝国进军

没有流量的喧嚣，是不是很多人以为海尔不行了？
事实上，海尔这10年依然在飞速发展。以其核心上市平
台海尔智家为例，主营业务为冰箱、空调、洗衣机等，
2016 年实现营收首次破千亿（1191.32 亿元），净利润
50.42亿元；2023年营收增长到2614.28亿元，净利润
165.97亿元。

从集团数据看，2024年海尔集团全球营收达4016
亿元，其中海外收入占比首次突破53%。这说明，海尔
已经从“中国品牌”进阶为“全球化品牌”，海外每10台中
国产家电中，海尔占了6台。最早布局全球市场的海尔，
已经赚到了全世界的钱。

当国人以为海尔只是一个造家电的，其实海尔早已

从智能制造向生态帝国进军。在2024年创业40周年大
会上，海尔明确提出构建“智慧住居、产业互联网、大健
康”三大世界级生态的目标。

在媒体传播上，海尔这几年其实一直比较低调。不
跟其他企业打嘴炮，没有企业家出来做IP、搞流量。

但是，随着国内市场竞争的愈发激烈，好产品也需要
好的营销。格力电器用董明珠的名字开实体店了，小米
的雷军成了超级带货王，奇瑞汽车尹同跃虽白发苍苍也
在不断地亮相……

以C端消费者为核心产品的企业家正纷纷下场，做
自媒体，做流量。海尔这边，确实显得过于低调了，比如
周云杰和雷军站在一起，绝大部分公众都不知道他的名
字。

海尔可能也需要一个企业家形象IP了，毕竟现在年轻人
都在社交媒体上，而且年轻人对于萌萌的大叔，还挺喜欢的。

喜欢创新也喜欢较真
周云杰信奉“天道酬勤”

资料显示，周云杰 1988 年大学毕业后就加入了海
尔，一干就是37年（海尔成立41年）。

进入海尔后，周云杰从基层岗位做起，在工厂拧过螺
丝，在商场站过柜台，干过制造，也做过营销。1995年，周
云杰29岁，成为海尔最年轻的总经理。周云杰几乎参与
了海尔改革、创新发展的全过程，张瑞敏评价其“具有改
革和创新的基因”。

2021年11月，周云杰接棒张瑞敏，成为海尔集团新
一届董事局主席，并被聘任为海尔集团首席执行官。

在海尔员工眼中，周云杰是典型的“理工男”，理性、
务实、思路清晰。谁能想到，这位“理工男”还曾是“文艺
青年”。周云杰透露，他喜欢音乐，大学期间曾担任机械
工程二系文艺部长，与几名同学一起组建过一支管弦乐
队，“搞得风生水起，充满活力”。

去年，周云杰参加央视一档访谈节目后，外界又给周
云杰贴上了一个时髦的标签——“i人”。直播镜头里的
周云杰，看起来紧张、拘谨，双手不自觉地交握在一起。
然而，走进海尔工厂，周云杰又展现了完全不同的另一面
——谈起智能化生产线时，一个接一个的专业术语脱口
而出；说到海尔的战略布局，他语速开始加快，肢体语言
也变得丰富起来。

周云杰评价工作中的自己，喜欢创新，也喜欢较真，
一直信奉“天道酬勤”。一位海尔人士告诉记者，周云杰
是业务型领导，对海尔各个板块的业务都很了解，在海尔
内部颇受敬重。

周云杰执掌海尔集团后，对海尔未来产业和创新图
谱进行布局。周云杰正在努力去掉海尔身上的“家电”标
签。他希望海尔从一家生产家电的企业，变成一家生产
用户体验的企业，变成一个生态型企业，“一个没有围墙
的花园，像热带雨林一样生生不息的企业”。

今年两会，周云杰聚焦人工智能，提了三份建议，涉
及新型工业化、智慧住居、血液及血液制品等领域。两会
前，海尔刚刚宣布控股新时达公司、汽车之家。2024年海
尔还收购了开利商用制冷、“血王”上海莱士等公司。

据了解，海尔聚焦智慧住居、产业互联网和大健康三
个赛道。未来海尔或将继续完善生态布局。

今年两会上，周云杰和雷军同框亮相，有网友调侃，
“一个家电巨头掌舵者，一个手机大佬，这画面太有意
思。”事实上，周云杰和雷军颇有渊源。二人几乎同一时
期在武汉读书，1988年周云杰从华中科技大学毕业，3年
后雷军从武汉大学毕业。同在制造业领域，此前二人也
早有交集。如2023年，他们曾共同参加制造业企业座谈
会，并先后发言。

周云杰告诉记者：“在智慧家庭领域，我们基于
HomeGPT 打造了从智能产品到智慧家庭，再到智慧生
活的全场景解决方案，也欢迎小米和我们一起共建这个
大的生态；在汽车工业互联网领域，我们重点聚焦汽车后
市场的产业生态构建，创新用户全流程、全生命周期的用
车体验，所以我们一定会和小米及更多中国汽车厂商进
行合作。”

“小米和雷总都是创新的代表，当下火热发展的人工
智能是中国企业的时代机会，期待和小米等充满创新活
力的优秀中国企业一起，乘着人工智能的东风，创造出更
多享誉世界的中国品牌。”周云杰说。

此前，周云杰对打造个人IP态度谨慎。他认为，企
业家打造个人IP，最终一定要回归产品和服务，为用户创
造最佳体验，否则，企业家个人 IP 可能就会成为噱头。
他直言，他不想做网红，但他希望海尔每个员工都成为自
己的代言人，为他们设计的产品直接代言，“海尔更关注
的是产品品质与用户体验。”

事实上，在过往公开活动和媒体采访中，周云杰也只
谈海尔，几乎不提个人。

“但时代不同了，尽管我个人更倾向于突出海尔形
象，但这个时代需要企业家与网友有更好的交流、互动。”
3月8日，周云杰表示，开设新媒体账号已在计划中，去年
海尔品牌部已拿出了一个规划，但此前因行程安排的原
因被耽搁，他的个人账号计划在两会后的3月底4月初启
动。近日，海尔集团也在社交平台上宣布：“我们老总即
将出道！” 据深蓝财经、中国企业家、金融界等

纵深

被雷军带火的
表情包总裁
周云杰：我不想当“网红”

最近，海尔集团董事局主席兼首
席执行官周云杰火了。周云杰执掌
海尔集团三年多，因为为人低调，很
多人都不认识他。以至于他和雷军
同时亮相两会“代表通道”时，网友们
甚至没有认出，“那个站在雷军背后
神情严肃的人”居然是家电巨头海尔
的掌舵者。

在现场直播画面中，雷军与粉丝
热情互动，而在他身后的周云杰也意
外入画。因二人站在一起的“反差
萌”画面，吸引了网友注意力，并制作
出不少趣味表情包，“站在雷军背后
的周云杰”也成为热点话题。

3月8日，周云杰对“走红”回应
称，自己不想当“网红”，希望借互联
网的平台和消费者进行比较好的沟
通与交流，希望大家未必要记住自
己，更多要记住海尔的品牌、海尔的
服务、海尔的产品。

周
云
杰


